

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Miércoles, 20 de Septiembre de 1905

Año XXXIV. Núm. 9.728

Barcelona-Valencia

Pocos días hace, un importante periódico de Barcelona lamentábase del estado á que había llegado la capital de Cataluña gracias á la funesta tensión del espíritu público constantemente alarmado por las amenazas y por los atentados de los elementos ácratas.

«En Barcelona—decía—hay cuatrocientas casas en venta y cuatro mil pisos por alquilar. Los hoteles se des-pueblan. Los ómnibus van á la estación colmados de equipajes y vuelven de vacío. Las iniciativas, esperanzas del obrero, se paralizan. El capital, sangre de la industria, va emigrando poco á poco. El impulso se estanca; el riego arterial se hace en nuestra economía cada vez menos caudaloso; las extremidades se marchitan...

¿Por qué? Porque la muerte y el estrago andan al azar por Barcelona, y se apoderan de su recinto, y penetran hasta el corazón de sus plazas y en la bulliciosa y democrática variedad de sus muchedumbres, conducidos afectuosamente de la mano por los apóstoles del progreso. Y al í, los apóstoles del progreso dicen á la muerte y al estrago:

—¡Asesina, despedaza!

«Y la muerte y el estrago obedecen, sumisos, con la indiferencia de las fuerzas fatales. Se erigen en amos y dueños de Barcelona; y en todos los países del mundo, ese nombre, que antes evocaba radiosas alegrías mediterráneas, rumoría de admirable actividad ó pacífico estruendo de acareros, confundidos con el martilleo de los arsenales y el aroma asringente de las manufacturas, evoca ahora la repul-sión y la náusea; simboliza la mas alta encarnación de la ferocidad y la barbarie; ennegrece el mapa de Europa con la marcha excepcional de los pueblos intervinibles y atrae la «fluencia de todas las escorias y detritus de la especie humana, de todas las eliminaciones purulentas que lanzan fuera de sí los pueblos cultos, bien organizados y libres, cuya «libertad» les permite deshacerse de sus elementos dañinos, merced á la «opresión» y á la «tiranía» españolas que les abren la puerta.»

Hoy es Valencia la que nos ofrece la actualidad del comentario periodístico. Allí no son los soñadores, los exiliados de la utopía, son las víctimas de un fanatismo estúpido, gracias al cual dos hombres absorben la vida de una ciudad elegida para teatro de sus rencores, ocasionando escenas que son escándalo de la civilización y verdadera vergüenza nacional.

Esa lucha entre blasquistas y sorianistas cuya última escaramuza tuvo lugar pocos días há ofrece como carácter un personalismo tan insolente, tan cínico, tan exclusivo, que en otra na-

cion no se comprendería. Los odios puramente individuales ajenos á toda contienda de ideas y que á toda apariencia de aspiración noble se generalizan de una manera extraña y forman bandos y marcan honda y feroz división en el pueblo y convierten en campo de batalla las calles de una de las primeras ciudades españolas, como si aquel espíritu de bandería que los sectarios del Koramos trajeron, resurgiera en el siglo XX más potente que en plena época medioeval.

Representa Barcelona el impulso ascendente, la encarnación del más enérgico espíritu restaurador que marcha hacia el progreso por los caminos del trabajo. Es Valencia la ciudad deliciosa de las flores, arrullada por las mansas olas mediterráneas y acariciada por los fragantes efluvios de su huerta que parecen encerrar misterios de poesía? Por que ambas ciudades se ven detenidas en su florecimiento y se van haciendo inhabitables para los hombres que no participan del culto de la ferocidad organizada día tras día.

Continuamente se atribuye la causa de nuestros males á la opresión de la conciencia, á la sombra de no se qué poderes teocráticos que arrebatan la felicidad á los humanos. He ahí dos ciudades emancipadas. No impide su desarrollo ninguna roña de preocupaciones rancias. Dan el triunfo completo á los republicanos. Ponen sus actos en manos de los sectarios. Han logrado vencer á la reacción. ¿Qué le queda?

Y esas dos ciudades nos hacen vislumbrar algo, un poco nada más, de lo que sería la España libre, emancipada, laica, libertaria.

Viaje de M. Loubet á España

El embajador de Francia en Madrid se encuentra en ésta, como es sabido, y comprendiendo que sería interesante obtener de él algunas noticias referentes al próximo viaje de M. Loubet á Madrid, he practicado las debidas gestiones.

Estas me han dado el resultado apetecido, y, según M. Cambon, el programa es el siguiente:

Día 23.—Entrada del Presidente en Madrid.

La entrada la hará por la estación de Atocha, á donde se trasladará desde la línea del Norte por la de circunvalación.

Instalación en Palacio, y recepción del Cuerpo diplomático y de las autoridades.

Por la noche, M. Loubet será obsequiado con un banquete, seguido de recepción.

Día 24.—Visita á la población de Madrid, y especialmente á los Museos, después tendrá lugar la recepción en el Ayuntamiento.

Por la tarde, «Garden-Party» en el

Retiro, y corrida de toros.

En el mismo día, y combinándolo con las referidas visitas, M. Loubet también irá al Hospital y Colegio franceses.

Comida en la Embajada francesa, á la que será invitado el Rey de España, Don Alfonso XIII.

En la misma noche se verificará la función de gala en el Español.

Día 25.—M. Loubet, acompañado de Don Alfonso, asistirá á una cacería en Riofrio.

Comerá la régla comitiva en el tren, y, por la noche, el ilustre huésped asistirá á la función de gala del teatro Real.

Día 26.—Revista militar, y recepción en la Embajada de Francia de la colonia de aquel país.

Almuerzo militar, y, por la tarde, marcha del Presidente de la República.

La impresión de M. Cambon es que las fiestas serán admirables y sin precedentes, obteniendo M. Loubet un entusiasta recibimiento, que demostrará la amistad que existe entre Francia y España, y la confianza absoluta é identidad de intereses entre dichas naciones.

Paris 16.—Las autoridades marítimas de Brest han sido avisadas oficialmente de que deben preparar la división naval que irá á España con motivo del viaje de Mr. Loubet.

Esta división estará compuesta de los cruceros y acorazados «Gloire», «Leon Gambetta», «Almirante Aube» y otros tres mas.

También formarán parte de la escuadra que visite España unos nuevos contratorpederos de la escuadra del Norte.—X.

Ojeada á la prensa

~ o (0) ~

El desorden y la anarquía se han ensañado de Rusia y vienen á dar la medida de la situación insostenible en que se encuentra el imperio moscovita, las noticias que transmite el telégrafo dando cuenta de esas horribles matanzas de cristianos que se realizan en la Transcaucasia y que no pueden menos de interesarlos.

A los disturbios de carácter político motivados por la guerra con el Japon, pero cuyo verdadero origen hay que buscar en las ansias del progreso del pueblo ruso, han sucedido violencias criminales de la muchedumbre y atentados contra las personas y la propiedad, sin que haya salida del palacio de Sarskoi-Seto otra medida salvadora que el nombramiento del príncipe Luis Napoleon Bonaparte para el cargo de gobernador general del Cáucaso. En Tiflis y otras ciudades los tártaros asesinan sin compasión á familias compuestas de armenios, y en Baku, la hermosa y rica ciudad del Caspio, han ardidido los pozos de petróleo, paralizán-

dose este comercio que á tan considerable altura supieron colocar Nobel y Rostchitid, y quedando en la miseria miles de hogares. ¡Pobre Rusia!

Son aterradoras las noticias que se reciben de Italia acerca de los efectos de los terribles terremotos que se dejaron sentir la noche del viernes último. Otra vez la desolación y la miseria se ciernen en muchos pueblos y campiñas de aquella hermosa nación, pues no es la primera vez que ocurren catástrofes de esta naturaleza. En 1153, la erupción del Etna dió muerte, en Catania, á 15.000 personas. Otro terremoto, ocurrido en 1869, destruyó completamente á Nicotria. Pero el mayor desastre de esta clase sufrido por Italia ocurrió el 5 de Febrero y el 23 de Marzo de 1783. Quedaron arruinadas en él 320 ciudades y aldeas de Calabria, produciéndose en el terreno grietas de 800 metros de longitud por 150 de ancho. En una sola ciudad, Polistena, murieron todos sus habitantes bajo los escombros.

Nosotros nos asociamos al inmenso duelo que aflige en estos momentos á la nación italiana, á la que nos unen lazos históricos y sociales muy estrechos.

ALCANCE POSTAL

Cherburgo 18.—A las siete y media de la noche desembarcó en este puerto el plenipotenciario ruso M. Witte, quien disfruta de perfecta salud, y fué acogido por la muchedumbre con repetidos gritos de «Viva Rusia!»

San Petersburgo 19.—Un grupo compuesto de 2.000 individuos atacó un tren en Abacha, provincia de Tiflis. La tropa hizo fuego, matando é hiriendo á gran número de agresores.

Los tártaros atacaron cinco trenes llenos de fugitivos armenios del distrito de Choucha, matando á los hombres y apoderándose de las mujeres.

Gran número de partidas armadas saquean el distrito de Gori.

Continúan las colisiones, resultando muchos muertos, los asesinatos, saqueos é incendios en Bakú.

Se ha proclamado el estado de sitio en Bialostok.

Una comisión presidida por el conde de Solski ha fijado las condiciones para la participación de Polonia en la composición de la Duma.

Paris 19.—El «Matin» dice que el gobierno francés se ha visto obligado á interrumpir las negociaciones respecto de Marruecos, porque Alemania, fundándose en que tenía derechos tan considerables como Francia en Marruecos, reclamaba especialmente un puerto en el Atlántico, ó sea el de Mogador.

Añade dicho periódico que hoy se reanudarán las negociaciones y que nada hará perder la paciencia á Francia.

Londres 19.—Comunican al «Daily Telegraph» desde Tánger que un vapor belga desembarcó gran cantidad de armas y municiones entre Babat y Casablanca y que las tentativas de mediación entre la tribu de Anghera y Raisuli han fracasado.

Londres 19.—El «Standard» asegura que los miembros de la Conferencia de Carlstadt se pusieron de acuerdo respecto de algunos puntos muy importantes.

Telegrafian al «Morning-Post» desde Shanghai que el Japon se propone arreglar con China la situación de la Mandchuria y que Alemania é Inglaterra han propuesto la celebracion de una Conferencia para resolver todas las cuestiones relacionadas con China.

Londres 19.—El «Times», refiriéndose á las negociaciones entre MM. Revoil y Rosen ha adoptado una actitud provocadora ó ambigua, que la conducta de Alemania en la cuestion de Marruecos pudiera producir en Inglaterra una impresion desagradable que necesariamente se haría extensiva á otros extremos ajenos á la controversia actual que Alemania se expondría á riesgos injustificables y que es difícil averiguar que resultado serio se propone conseguir con la actitud que en la actualidad observa.

Londres 19.—La Audiencia de lo criminal de Londres ha condenado á diez años y nueve meses de trabajos forzados á dos anarquistas italianos culpables de haber hecho la apología del asesinato del rey Humberto.

La condena ha causado buena impresion para que en el extranjero se vea que Inglaterra no ampara en ningún concepto el anarquismo en accion, y solo respeta las ideas y su propaganda lleita.

Londres 19.—Informes llegados de San Petersburgo anuncian para la próxima primavera el viaje á la capital de Rusia del Presidente de la República de los Estados Unidos. M. Roosevelt llegará á Cronstadt acompañado de una escuadra norteamericana.

Paris 19.—En Saint Digier, con motivo de la conmemoracion de la defensa de aquella ciudad contra Carlos V en 1544, los ministros MM. Bertheaux y Etienne han pronunciado discursos.

M. Bertheaux ha dicho que el deber patriótico es uno sólo y existe en lo pasado, en lo presente y en el porvenir.

M. Etienne ha declarado que Francia desea vivir en paz y era capaz de dar al mundo el ejemplo de la emancipacion humana, añadiendo que es indispensable que la seguridad y la dignidad de Francia estén garantidas en el exterior, y que por tanto, el ejército y la marina son necesarios y merecen toda confianza.

M. Dubief, hablando de la cuestion de Marruecos, ha dicho que Francia quiere la paz y respeta los derechos de todos, pero desea que sean también respetados sus derechos propios.

Además, M. Etienne, refiriéndose á la separacion de la Iglesia y del Estado, dijo que fué la actitud de Roma papal la que motivó la ley, pero que ésta es liberal, no sectaria, y no impone ningún dogma y deja libres todos los cultos.

Paris 19.—Telegrafian de Carpentros que en la carrera de prueba de automóviles llamada del Monte Ventoso, uno de los carruajes derribó á monseñor Roel, fotógrafo de un periódico ilustrado de Paris, y le dejó muerto en el acto.

Londres 19.—El general norteamericano M. Ohaffe, de paso en ésta para los Estados Unidos, al regresar de las grandes maniobras del ejército francés, ha dicho que había enviado al departamento de la Guerra en Washington un informe sobre las referidas maniobras, y en aquél elogia calurosamente la caballería y la artillería francesas.

El Congreso histórico de la Corona de Aragon

Anteayer se reunieron en las Casas Consistoriales de Lérida los conocidos historiadores y arqueólogos de la Corona de Aragon señores Ibarra, Giménez y Soler y Cano, de Zaragoza; Carreras y Candi, Miret y Sans y Soler, de Barcelona; Llorente y Chabás, de Valencia; Parpal y Marqués, de las Baleares; Gudiol, de Vich; Montsalvatge, de Gerona, y algunos otros, con objeto de estudiar la conveniencia de celebrar en España el primer Congreso histórico, á imitacion de los que con tanto éxito y tan excelentes resultados se verifican en el extranjero.

La idea no puede ser más laudatoria, y su sola enumeracion ya lleva aparejado un brillante resultado; pero los iniciadores de tal pensamiento no quisieron llevarla á cabo por sí solos, y para asegurar mejor su éxito, después de algunos meses de preparacion, se convino celebrar en Lérida en dicho día la reunion previa del primer Congreso histórico de la Corona de Aragon, acordando que éste tenga lugar en Valencia en la primavera de 1906.

Las sesiones serán públicas unas y otras privadas.

Se hizo el nombramiento de delegados en la siguiente forma: De Aragon, señor Iborra; de Valencia, señor Chabás; de Cataluña, señor Carreras, y de Baleares, señor Parpal.

Dichos señores quedarán encargados de constituir comisiones.

Se recibieron muchas adhesiones.

DISPEPSIA, GASTRALGIA, VOMITOS, NEURASTENIA GASTRICA, DIARREA,

en niños y adultos, estreñimiento, malas digestiones, úlcera del estómago, acedías, inapetencia, clorosis con dispepsia y demás enfermedades del estómago é intestinos, se curan, aunque tengan 30 años de antigüedad, con el

**ELIXIR ESTOMACAL
DE SAIZ DE CARLOS**
Marca «STOMALIX»,
Serrano, 30, Farmacia
MADRID
Y principales del mundo.

DEL DÍA

ALICAIIDOS

Repletas de ilusiones y esperanzas las maletas, los bolsillos y la cabeza emprendieron el viaje; no se contentaban con menos y daban por seguro un *vein, vidi, vici*; iban á un país que tenían por conquistado de antemano; iban á exhibirse ante un público que se les antojaba imposible pudiera sustraerse al hechizo, al vértigo que debía producirle la rozagante y ampulosa elocuencia de triunvirato.

Pou, García Orell y Martí marchaban á Menorca nada menos que á traer para el primero un acta de diputado.

La alforja de las promesas iba bien provista: á las claras lo indica este diálogo sostenido sobre cubierta momentos antes de soltar las amarras.

—Tendreis que espabilaros,—les indicó alguien—porque Weyler ya les ha concedido una carretera.

—¡Bah! les prometeremos dos, y sino un ferrocarril.

—¡Ajo! no os apureis por eso—agregó un tercero—si llegais á agotar las promesas llamad á O... y les prometerá, si es preciso, incluso la gloria.

Así de alegres, decidores y bromistas marchaban los republicanos.

Mas, el pan se les convirtió en piedra en desierto el Oasis, en derrota la victoria, la risa en llanto.

Sonaron cosechar laureles con que ceñir su frente y la realidad les ha dado sendas varas de fresno que han medido sus espaldas alzando ampolla.

Ganosos de popularidad la buscaron á todo trance, y la fama ha sido su peor enemigo: en Menorca ya les conocían y desde las columnas de EL BIEN PÚBLICO les han cantado, al verles, las amargas verdades del barquero.

En Manorca sabían de Pou y compañía, tanto ó mas que nosotros y en cabeza ajena, la de Palma, han escarmetado. Bien por los menorquines.

El golpe ha sido tremendo, la desilusion completa, el batacazo piramidal.

El disgusto es de los que matan; de los que minan la naturaleza más robusta y la conduccion al sepulcro. Se nos asegura vinieron indispuertos; no lo dudamos y nos lo confirma el que no asistieran á la sesion del jueves. Parera se dejó olvidada la tila y la están ahora tomando en fuertes dosis.

Todo se ha perdido, incluso el honor. Ha naufragado el aparatoso bajel de los presupuestos Martí García que abandonaron ante la ilusion de una presa de mayor cuantía, también esta se les escapó de las manos dejándoles solo el deshonra de la derrota.

Su regreso ha sido triste. Han vuelto mustios y alicaidos.

(«Diario de Mallorca»).

De la «Hoja Telegráfica» de Ciudadela de ayer:

«Sobre las doce y media de la tarde de hoy ha llegado á esta ciudad el joven Diputado electo por este distrito D. Fernando Weyler, á quien se ha dispensado un entusiasta recibimiento. A unos tres kilómetros de esta ciudad han salido á recibirle unos treinta carruajes llenos de amigos y correligionarios, quienes deseosos de saludarle se han anticipado á su llegada.

Ha entrado en la ciudad por el ensanche de la misma, ocupando el nuevo Diputado el coche de gala propiedad

del Sr. Conde de Torre-Saura. Durante el trayecto y al apearse el nuevo Diputado ha sido vitoreado y ovacionado por la multitud, correspondiendo el digno Diputado con muestras de galantería á los honores de que era objeto. Se hospeda en el palacio del Sr. Conde de Torre-Saura.

Por nuestra parte, nos honramos en transmitir al nuevo Diputado á Cortes por Menorca D. Fernando Weyler, la expresion de nuestro entusiasta saludo, deseando que le sea muy grata su permanencia entre nosotros y que traduzca en obras las esperanzas que nos hacen concebir su nuevo cargo que se le ha confiado y su valía como hijo del Excelentísimo Sr. Ministro de la Guerra.»

«El nuevo Diputado por Menorca ha recibido esta tarde muchas visitas de sus amigos y correligionarios habiendo salido á recorrer las calles de esta población.»

«Esta noche ha de celebrarse una reunion política en el teatro del «Círculo Artístico», al objeto de presentarse al público el nuevo Diputado.»

«A las nueve de la noche la banda «La Popular» y el coro del «Círculo Artístico» obsequiarán á D. Fernando Weyler con una brillante serenata, frente el palacio del Sr. Conde de Torre-Saura, en donde se hospeda el ilustre huésped.»

Dice «El Liberal» de anoche que ha causado gran extrañeza lo que él llama alarde de fuerza desplegado con ocasion de la visita que nos está haciendo nuestro querido Diputado D. Fernando Weyler. Y á este propósito añade, refiriéndose á nosotros, á los monárquicos:

«Hora es ya de que este partido que se ha dado en llamar del orden, entienda que los republicanos de esta isla somos lo bastante sensatos para no cometer acto alguno de descortesía y que no necesitamos que como medida de seguridad se nos sirvan Guardias Civiles á todo pasto.»

Indudablemente los hechos nos tienen convencidos en Menorca de ello.

Un día vencieron los monárquicos y alcanzaron el acta para el inolvidable y por tantos títulos respetable Duque de Almenara Alta. El señor Duque nos visitó, concluida la eleccion, y á su entrada en Mahón fué groseramente silbada su ilustre persona y brutalmente apedreado el coche que le conducía.

¿Por quién? ¿Quién lo ignora? Por don Juan Orfila y por los tres curas parroquianos de las parroquias de Mahón.

El domingo 10 de este mes, en Ciudadela, los monárquicos sacaron una música para celebrar el triunfo que acababan de lograr. Y la música fué apedreada y silbada.

¿Que por quien? ¿Por quien había de serlo! Por D. Joaquín Comella, por el señor Conde de Torre Saura y por los pajes y familiares del señor Obispo.

Indudablemente toda Menorca está convencida de lo que dice «El Liberal». Y del fresco que hace.

CARTERA DE MAHÓN

A las dos de la tarde ha llegado á esta ciudad de regreso de su escursion á Ciudadela nuestro diputado D. Fernando Weyler, acompañado de los señores

ANEMIA

palidez, desarreglos periódicos, palpitaciones nerviosas, desvanecimientos, debilidad por excesos, agotamiento por pérdidas humorales, SE CURAN rápidamente con la

Hemoglobina líquida Dr. Grau

Pídase en farmacias. Depósito central: Grau y Buñil, S. en Cta. Campo Sagrado, 24.—Barcelona.

Mercadal y Orfila.

Todos ellos vienen muy satisfechos de la cordial acogida que se les ha dispensado en aquella importante población y del entusiasmo con que se ha procurado festejar al Sr. Weyler.

A causa de una avería experimentada por el automóvil, se ha retrasado la llegada de los expedicionarios.

Considerándose los cocheros y carreteros perjudicados con las cuotas que se les han señalado para la prestación personal, mañana, á las nueve de la noche, se reunirán en el Centro Ciclista para acordar lo que sea más conveniente, armonizando los intereses de ellos y los del municipio.

Terminada la descarga del carbon mineral que conducía el vapor español «Denia» de la matrícula de Valencia, para la «Eléctrica Mahonesa», al anochechar ha zarpado en dirección á Barcelona con el resto del combustible que conduce.

El 30 del presente mes termina el plazo señalado para pagar el impuesto de la sal. Así lo avisó el alguacil de orden del Sr. Alcalde.

Ya se han recibido en esta ciudad billetes del sorteo de la Lotería Nacional que debe celebrarse el 23 de Diciembre de este año ó sea la semana de Navidad.

ENFERMEDAD CONTAJIOSA

Se dice de público que en una casa de la calle de la Iglesia del vecino pueblo de Villa Carlos existe una enfermedad muy sospechosa de la cual hay cuatro ó cinco en cama, y hasta se asegura se ha contagiado en otra casa de la calle mayor.

¿Qué medidas han tomado las autoridades de aquel pueblo?

Hoy era esperado en Barcelona el ministro de la guerra general Weyler de paso para Palma.

Anteayer llegó á Palma procedente de Valencia el coronel de artillería don José Felix Ferrá nombrado Jefe de la comandancia de esta isla.

La suscripción voluntaria para el ferrocarril Palma Soler mediante acciones de cien duos cada una, importaba anteayer lunes la suma de 2.917.000 pesetas.

A la una y media ha fondeado en este puerto el vapor correo «Menorquina» procedente de Barcelona y escalas.

En el Ayuntamiento de Alayor se hallan expuestos al público á efectos de reclamación el presupuesto y planos aprobados para la construcción de un edificio para estación telegráfica en aquella población.

Para el consumo de esta población el «Menorquina» ha sido portador de trece cerdos cebados.

El sábado empezó en Felanitx el embarque de cerdos cebados con destino al mercado de Barcelona. Se pagan dichas reses de 9 á 10 pesetas arroba.

El cambio atmosférico iniciado en días se ha resuelto esta mañana con una gran turbonada de truenos y relámpagos habiendo descargado tan fuerte chaparrón en el puerto, que desde los almacenes ha imposibilitado ver la orilla y arsenales opuestos.

La población solo se ha apercibido de la turbonada y unas cortis mas lluvias.

Ya se aproxima el invierno y nos lo avisa la venta de castañas en las esquinas de algunas de las calles de esta ciudad, como es costumbre todos los años. El «Menorquina» ha sido portador de una cantidad de dicha fruta.

Carga embarcada ayer para Palma en el vapor correo «Isla de Menorca»: 2 bultos hilo pesca; 9 cajas queso; 1 bulto semillas; 9 bultos fruta; 1 bulto pieles; 1 bulto mercería; 2 bultos tegidos, y 9 caballos.

Como dijimos el Pabellón Nicolás agradecido á la deferencia que le dispensa el público, para la noche de mañana como *dia de moda* ha acordado el debut de las célebres bailarinas españolas *Las Tudelinas* que han sido aplaudidas en cuantos teatros se han presentado.

Para esta noche además de «La Novela de Amor» estrenará también la de 400 metros «Los Vagamundos».

DESDE CIUDADELA

He aquí la relación exacta del concurso de ganado y carreras de caballerías habidas en esta ciudad el sábado y domingo últimos:

CONCURSO DE GANADOS

Caballo semental *Son Angladó*, 1.º premio potro, *Biniancalá*, 1.º garañón, *El Pare* 1.º premio yunta de mulos, *Alairó*, 1.º premio yunta de bueyes, *Torre del Ram*, 1.º premio macho carbrío, *José Casanovas*, 1.º premio verraco, *Albufera*, 1.º premio yegua, *Alairó*, 1.º premio burra, *S. Sen*, 1.º premio vaca, *Huerto Neu*, 1.º premio ovejas, *Alairó*, 1.º premio cabras, *José Llorens*, 1.º premio gallo, *Bartolomé Pons*, 1.º premio gallinas, *Torrellejudé*, 1.º premio pottanca, *Bunancalá* 1.º premio. Caballo semental *Torralba* diploma de honor, potro *Sta Teresa*, diploma de honor, potro *Huridi*, diploma de honor, garañón *Huerto Lina* diploma de honor, yunta de bueyes *S Escudero*, diploma de honor, yegua *Biniancalá*, diploma de honor, burra *Torsellejudé* diploma de honor, vaca *Sta Andria* diploma de honor.

PREMIOS DE LAS CARRERAS

Caballos (700 pasos) premio 200 pesetas, caballo *Binimellá*. Caballos (700 pasos) accésit 70 ptas. caballo *Son Ametller*. Mulos premio de 70, el de *Bellver*. Mulos accésit 15 ptas. el de *Aldabris*. Jacas premio 50 ptas. el de *D. Matias Roselló*. Jacas, accésit 15 ptas. el de *José Barceló*. Burros premio 40 ptas. el de *Salayró*. Burros accésit 10 ptas. el de *Sepulture*.

El premio de los potros quedó sin abdicar.

Caballos (1000 pasos) 300 ptas. el de *Binimellá*. Caballos (1000 pasos) 100 ptas. el de *Son Ametller*.

Pasajeros salidos ayer tarde para Palma a bordo del vapor correo «Isla de Menorca»:

D. Santiago Gastot, señora y cuñada; Ana Gomila é hija; Isabel y Cecilia Gmier; un jefe; 4 individuos de tropa; un cabo y 8 guardias civiles; Jaime Tutzó, Pbro.; Miguel Pérez, Pbro.; José y Victoria Tutzó; Andrés Geloneh; Teodoro Simon; Andrés Sánchez; José Alonso; Antonio Alés; Juan Pelegrí; Juan Martí; Francisco Nada; Catalina Matheu; Antoni Sastre; Jaime Serra, Pbro.; José Sintes Pbro.; Alfredo González-Auleo y Francisco Capó.—Total, 39.

CULTOS

Santo de hoy.—Stos. Eustaquio, Agapito y Cándida.

Santo de mañana.—S Mateo apóstol y evangelista

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra Sra de la Providencia en S Francisco

Estadística

MOVIMIENTO DEL PUERTO COMANDANCIA DE MARINA

Despachado el 20.—Para Barcelona, vapor «Dénia».

Entrado el 20.—De Barcelona y escalas, vapor correo «Menorquina».

RECAUDACION DE ARBITRIOS MUNICIPALES del Ayuntamiento de Mahon.

Repartimiento del cupo de la sal del año mil novecientos cuatro

Por el presente edicto se hace saber á todos los contribuyentes al referido reparto que no han hecho efectivas las cuotas que tenían señaladas, que podrán solventar sus descubiertos sin recargo alguno hasta el día 30 del presente mes.

Transcurrido dicho plazo, se decretará por el Sr. Alcalde el primer grado de apremio contra los morosos.—Mahon 19 Septiembre de 1905.—El Recaudador, Juan Monjo.

Nuestros telegramas

Madrid 19.

Nueva-York.—Se ha constituido una federación de industriales de todos los Estados Unidos para hacer la guerra á la federación de sociedades obreras. En declarándose una huelga los patronos cerrarán todas las fábricas.

Madrid 19.

Aumenta en Alemania la escasez de carne, contándose muchas carnicerías que han tenido que cerrar. El consumo de carne de caballo es muchísimo mayor del de antes.

Madrid 19.

Tokio.—Reina completa tranquilidad en la capital, pero continúan guardados por destacamentos de tropa los edificios públicos.

Madrid 19.

Londres.—Dice el «Times» que en Bakú los tártaros se niegan á abrir las tiendas y que aumenta el número de armenios hambrientos.

Es esperado el nuevo gobernador del Cáucaso con un refuerzo de quince mil soldados.

Madrid 20.

Se asegura que en la segunda quincena de Noviembre S. M. el Rey irá á visitar á Viena acompañado de su Augusta madre, alojándose D. Alfonso en el palacio imperial de Hofbourg y D.ª Maria Cristina en el palacio del Archiduque Federico.

Madrid 20.

Roma.—Su Santidad ha recibido confidencialmente á sus hermanas Rosa y María con las cuales se ha dirigido á su capilla privada para rezar por el alma de su sobrina fallecida repentinamente cerca de Mantua.

Cumplido el piadoso acto las ha hecho sentar á su mesa para almorzar.

Madrid 20.

De San Petersburgo comunican que los incendios de Bakú han destruido completamente las instalaciones de 21 compañías y 30 propiedades particulares.

Han sido presos muchos afiliados al complot que ha originado estos desórdenes.

Madrid 20.

Indícase para ocupar la subsecretaría de la Presidencia, en reem-

plazo del señor Cruz, á D. Valentín Gayarre.

Madrid 20.

El jueves se celebrará Consejo de Ministros para seguir preparando los presupuestos y tratar de los diversos proyectos que deberán ser presentados á las Cortes.

Madrid 20.

Insistese en la posibilidad de que se efectúe un cambio de ministros antes de la apertura de Cortes. Dicho cambio obedece ha hallarse disgustados algunos con motivo de la elección de senadores.

Madrid 20.

La creación del tercio de guardias de prisiones que figura entre los proyectos del ministro de la Guerra general Weyler, no tiene relación alguna con la benemérita.

Madrid 20.

Los importantes proyectos que está ultimando el señor Montero se refiere á incompatibilidades, reforma electoral, inspección de Ayuntamientos, y creación de un alto centro de enseñanza político-financiera.

Madrid 20.

El tercio de prisiones formarse con licenciados del ejército y se dedicará exclusivamente á la custodia de prisiones, dejando de prestar este servicio la tropa.

Madrid 20.

En el nuevo presupuesto de Gobernación se incluirá una consignación para Lazaretos.

Madrid 20.

El ministro de la Gobernación señor García Prieto marchará el veinte y seis á los Pirineos; á su regreso se hará una combinación de Gobernadores.

Madrid 20.

Lotería.—Verificado el sorteo, han obtenido los primeros premios los números siguientes:

33682—150 000 pesetas
3594 — 60 000 »
21979 — 40.000 »
1219 — 15.000 »

Con 3 00 pesetas

4262	22240	14063	21947	21125
30457	16378	34127	26221	14514
14551	9681	20824	1379	34842
7191	12862	5064	6256	20768
35425	20103	28616	13543	8807
5071	22246	9521	17809	16285
25168				

Telegramas de «La Marítima»

Palma 20.

«Isla de Menorca» fondeado al amanecer sin novedad.—Ginart.

ÚLTIMA HORA

Nuestro Diputado á Cortes D. Fernando Weyler se interesó ayer por telegramo con el señor Ministro de Instrucción Pública para que autorizase al señor Director del Instituto de 2.ª Enseñanza de esta ciudad al objeto de abrir la matrícula en nuestro primer centro docente y hoy á las cinco de esta tarde ha recibido nuestro diputado el siguiente telegrama:

«Subsecretario de Instrucción Pública á D. Fernando Weyler.

Hoy firmó Ministro lo del Instituto de esa y si fuere preciso se dará la orden telegráfica que desea.»

Gratamente reconocido á los desvelos de nuestro diputado y á los éxitos que logra en cuantos asuntos le confiere esta Isla, creemos que pronto amigos y adversarios estaremos todos unidos en aplaudir su gestión por poco que de buenos menorquines se precien, porque la pasión política no podrá sobreponerse al interés general de la Isla si son amorosos hijos de nuestra querida Menorca.

ESPIGUEO

DEL EXTRANJERO

París 16.—El emperador y la emperatriz de Rusia han llegado esta mañana a Cronstadt y han embarcado hoy mismo de nuevo para una excursión por el golfo de Finlandia, que ha de durar cinco días.

París 16.—El baron de Rosen y Mr. Ruvail han suspendido hoy sus entrevistas, á causa de que es necesario enviar á Berlín, para su aprobacion, los informes y comunicaciones entre ellos cambiadas. De todas maneras persiste la opinion de que está próximo un completo acuerdo entre los dos gobiernos.

París 16.—De San Petersburgo dicen que la policia de Libau ha descubierto un depósito clandestino de armas, apoderándose de gran número de fusiles y de algunas cajas de municiones.

París 16.—En el puerto de Libau se impone una inspeccion sanitaria á los buques que proceden de Alemania.

París 17.—De Cronstadt nos dicen esta noche que á causa de la tempestad que reina en el golfo de Finlandia, han

suspendido los soberanos de Rusia el viaje que iban á realizar por aquellas aguas.

París 17.—Comunican de Cristiania que ha ocurrido un abordaje entre un vapor mercante y un torpedero, ocasionando gran número de víctimas.

París 17.—El presidente M. Loubet ha enviado al gobierno italiano 25.000 francos para auxiliar á los damnificados por los terremotos.

París 17.—Dicen de Londres que el obispo de Oxford acaba de cumplir 100 años de edad.

La Marítima

COMPANÍA MAHONESA DE VAPORES

Por acuerdo de la Junta de Gobierno y de conformidad con lo acordado por la Junta General ordinaria del 28 Julio último, se convoca Junta General extraordinaria de accionistas para el jueves 28 del actual á la cuatro de la tarde con objeto de tratar del asunto que está de manifiesto en la Direccion.—Mahon 13 Septiembre de 1905.—Por «La Marítima», Compañía Mahonesa de Vapores.—El Director Naviero, Juan F. Taltavull.

Imp. de M. Parpal

KINDERGARTEN

CLASES A DOMICILIO DE INSTRUCCION PRIMARIA

Por el sistema de enseñanza del «Kindergarten» el que hace ya años está en uso en Alemania, Inglaterra y Estados Unidos de América dando unos magníficos resultados.

Bajo este sistema, la enseñanza es mas rápida y mas halagüeña al alumno; se adquiere en breve tiempo una escritura correcta, una lectura con muy buena diccion y una aritmética con una gran parte práctica, que sin duda, es la mas útil.

A las señoritas que lo deseen se les dará también clase de recitacion, hoy que tan en moda está el recitar al piano.

CLASES DEL IDIOMA INGLÉS

Conferencias nocturnas de ambos idiomas para las clases artesanas y con precios á su alcance.

FRANCISCO PRATS.—Cos de Gracia, 71

1-5

BUÑUELOS

Los habrán todos los domingos y dias festivos empezando el próximo Domingo en la acreditada Bollería de Bernardo Pons, Villa-Cárlos.

1-3

PIANO

Hay uno casi nuevo para vender ó alquilar. Darán razon calle Cos de Gracia, núm. 119.

2-3

OCASION

Se liquidan á menos de la mitad de su importe un surtido de plumas, fantasias y flores para sombreros. Razon: Princesa, 13.-1.º—Barcelona.

3-4

PARA VENDER

Lo están las casas calle Portal de Mar números, 9 y 11 y la de la calle de Sta. Escolástica, núm. 7. Para informes, calle de Ramis, núm. 18.

2-3

PARA VENDER

Lo está la casa calle de la Iglesia, núm. 51, de Villa-Cárlos. Informará D. José Vidal, calle de Mahon, núm. 10, de dicho pueblo.

2-3

Para alquilar

Lo está la casa núm. 72 de la calle del Castillo. Informará su dueño que vive en la misma calle núm. 50.

1-3



Movido por el fin altamente filantrópico de procurar á los enfermos del estómago una bebida alcalina, que reemplazara con ventaja á las aguas minerales BICARBONATADAS me limité á hacer una asociacion química de sus componentes puros, para poderlas sustituir, habiéndolo logrado con tal éxito, que cuantos enfermos han probado dicho medicamento, han olvidado el uso de aquellas aguas, prefiriendo la preparada con mis SALES: tan magníficos resultados se han obtenido con mi producto que la compañía que explota las aguas de Vichy, comprendiendo que la propagacion de este producto podria perjudicarla, (por ser más accesible á todas las fortunas el uso del agua preparada con dichas SALES), me ha llamado por un agente especial, para que cambiara la denominacion de VICHY ARTIFICIAL, con que hasta ahora las he venido distinguiendo, que hoy carabio con las de SALES JULIA, para no sostener un pleito con dicha compañía, la cual con tan poca piadosa exigencia ha venido a enaltecer mi producto, pues sin duda no se hubiera ocupado de éste, si no competiera muy ventajosamente con dichas aguas.

MODO DE USARLAS.—Basta disolver, cada paquete, en un litro de pura agua potable y beberla á pasto ó bien mezclada con vino durante las comidas.

NOTA.—Recomendamos á los enfermos que usen nuestras SALES, que disuelvan la cantidad de polvo, que á diario puedan consumir, tomando 1 paquete por litro ó mitad en medio litro y así beberán el agua con toda su fuerza.

PRECIO: De una caja metálica lujosamente litografiada con doce paquetes, 1 peseta.

De venta en Mahón, los Sres. Valls y Pons; y en Ciudadela, el Sr. Arguimbau.

MAGNESIA PERLA

Soluble, digestivo antibiliosa y efervescente.

La mejor y mas económica, 1 peseta frasco. En venta Droguerías, Farmacias, Colmados y Ultramarinos.

Representantes depositarios Sres. Valls Pons y Arguimbau, Nueva 6 y 8, Droguería.—Mahon.

SIR VIENTA

Se desea una de 16 á 18 años en la Plaza de S. Francisco, núm. 11.

2-3

PARA ALQUILAR

Lo estará en breve el piso principal de la casa núm. 1 de la calle de Deyá.

Informes D. Juan Sintes Mercadal. Almacen de muebles, Plaza del Príncipe.

8-10



DOÑA ANA GOÑALONS Y FRONTÍ

HA FALLECIDO

á las 10 y media á la edad de 75 años

HABIENDO RECIBIDO LOS AUXILIOS ESPIRITUALES

Sus aflijidos hijos, hermana, hijos políticos, hermanas políticas, nietos presentes y ausentes, sobrinas y demás familia, al participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida les ruegan encomienden á Dios el alma del finado y asistan á la conduccion de su cadáver al Cementerio mañana á las diez.

Casa mortuoria, Casillo 106.

El duelo quedará despedido después del entierro.

Mahon 20 Septiembre 1905.

No se invita particularmente.